
满头银白色短发，一副宽边眼镜挂在消瘦的脸庞，说话干

净利索，声音不高但铿锵有力，眼前的老人叫胡玉庆，现年60

岁，身患糖尿病10年。但就是这样一个瘦瘦的老人，拖着患病

的身子，三年时间在民间收集到600余类古董。古董年代从宋

元一直到解放后，种类包括书画、玉器、桌椅、钱币、瓷器、古农

具等，600余类宝贝占据了满满三间房子。胡玉庆计划在今年

自费筹办民俗博物馆，力争今年10月份向市民免费开放。

收藏达人想办个民俗博物馆
滨州经济开发区杜店街道办事处村民胡玉庆3年间收来3屋子古董
文/片 本报记者 张凯
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今日滨州

废品堆里发现宝贝

30年念念不忘

地地道道的农民，但却非常
具有经济头脑，梁恩忠这样介绍
自己的发小胡玉庆，“脑袋活泛，
做事执着，好交朋友。”对于这样
的评价，胡玉庆表示基本符合，但
还有一点是善于观察。老胡说，如
果不是善于观察，他就不会从废
品中发现宝贝。

1987年，改革的春风已吹绿
了祖国各地的经济。在山东鲁北一
个偏远的小镇——— 杜店镇(现称杜
店街道办事处)，34岁的胡玉庆通
过朋友的帮忙开起了镇上首个废
品收购站。头脑的灵活让胡玉庆赚
到了他人生的第一桶金，也让老胡
在废品收购中发现了更大的商
机——— 古董。

“当时很多好东西，铜钱都是
成麻袋收，还有明朝的桌椅，说不
出名的瓷器。”胡玉庆回忆起当时
的情景，满眼光芒和自豪但略带
遗憾。受经济影响，胡玉庆虽然发
现了这些宝贝，但都忍痛卖掉了，

“好多明朝的钱币都送到工厂炼
了铜。”

那时没有钱，有钱的话绝对
不会卖掉一件。胡玉庆告诉记
者，看到那些带着历史气息的老
物件，他打心眼里喜欢。尽管在
以后的经营中也攒下了些宝贝，
但始终没有机会专门去从事这
个行业。

2010年，滨州经济开发区杜
店街道办事处旧村改造，大批文
革、晚清的老物件被村民丢掉甚至
毁坏，年近60岁的胡玉庆迎来了
他人生的第二个春天，他决定趁有
生之年尽多收集宝贝，以圆自己
30多年的梦。

耗资20万收集宝贝

600余类放满三间屋

一走进胡玉庆的家，迎面而
来的是一套枣红色的明代客厅家

具。两把圈椅，一张古色古香的桌
子，背后墙壁是装裱好的字画。令
人意向不到的是，桌面玻璃板下
竟然全是各个年代的地契，年代
从晚清到文革。

不大的客厅被古典家具装
饰得古色古香。在老胡的带领
下，记者走进了老胡的第一间

“藏宝屋”。房间不到 20平方米，
四周是整齐的 6 层铁质展架，高
约3米，分门别类地摆放着瓷器、
木器、铁铜器，宝贝年代从宋元
到文革。

宝贝里面，老胡最满意的是
一砂壶，年代约明中期。第一次见
到时，老胡以为是铁的，但自己一
看这么大的茶壶居然是砂的，“成
色这么好的，还是第一次见。”老
胡回忆，当时第一眼看到这个壶，
两眼冒光。

三年间，胡玉庆走遍了开发
区的大街小巷。早上5点多，他打
着手电骑着三轮车去村民家寻
宝。他身患糖尿病，忙起来却经
常忘记吃饭。“遇到大件，或者难
拿的就打电话给我。”梁恩忠笑
着说，他现在就是老胡的秘书，
车随叫随到，人也是。尽管自己
对老胡收来的这些东西不感兴
趣，也不懂，但看着朋友开心，他
也就非常高兴了。

“他身体不好，患糖尿病，一
天天像着魔了一样。”梁恩忠很担
心老胡的身体，他说在杜店北街
拆迁过程中，老胡是白天黑夜地
寻宝，10天吃了3个馒头，人一下
子瘦了一圈，但也收回来很多他
中意的宝贝。

目前，老胡的宝贝已经达到
了600多类，自家放不下了，他就
往车库放，车库满了，他就把把
弟弟的一套房子“征用”下来，也
放满了宝贝。

执着于收藏古董

自费筹办民俗博物馆

说起自己的收藏，老胡也有
自己的难处，那就是老伴不支
持，村里的人也说他有精神病。
相比村里人的议论，老胡并不是

很在意，“我的行为他们当然看
不懂，这就是我善于思考， 比
他们超前的地方。”

“一开始，她看到我往家带着
些东西，她就开门往外扔。”胡玉
庆告诉记者，即便是今天采访也
是瞒着老伴，趁她不在家才行。老
胡说，为收藏这些宝贝，3年时间
他花了近20万元，这些钱老伴都
不知道，“我都是瞒着她，说是朋
友给的。”

梁恩忠透露，他帮老胡运
来的宝贝都是放在楼下车里，
不敢往家里搬，“嫂子不乐意他
干这个。”等梁恩忠把车放好，
老胡就开始等待老伴睡觉，老
伴睡着了，他就偷偷下楼将宝
贝搬回家里。

对于自己的藏宝屋，老胡专
门上了锁，连老伴也不让进去。

“ 6 年 间 ，她 进 这 个 屋 不 超 过 3
次。”老胡说，看着自己精神好，
现在老伴在心里也开始不反对
了，只是在钱上管理得很严格。

“黄三角民俗博物馆力争今
年十月开馆。”老胡的这个想法
是 2012年才有的，“咱收集这些
也不为钱，现在的想法就是给后
人保留些东西。”老胡说，这些古
董以后越来越少了，以后孩子们
都没见过，也不知道他们祖辈怎
么生活的，建这个博物馆的目的
就是给后代留个念想。

老胡介绍，目前展馆的房屋
已经到位，现在藏品还不是很
够，他正在努力筹备，力争今年
10月1日左右向市民免费开放。

胡玉庆向记者介绍他的藏品。

胡玉庆向记者展示他收到的一杆象牙秤。

胡玉庆收来的旧地契。
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